F 1232
. L65
. S8
. 1851
. V.2



PROLOGO.

Luego que se publicó el primer volúmen de esta obra, conocí la magnitud de la empresa que había acometido; hasta entonces no experimeté las dificultades de su continuación. Tentado estuve de abandonar un trabajo, que mi isuficiencia me representaba como muy superior a mis fuerzas. Estas ideas me hubieran obligado a desistir de mi propósito, si la atenta consideración de las nobles causas que obraron en mi ánimo, para dar a luz el tomo anterior, no me hubieran estrechado a llevar adelante mis labores, aún cuando para esto hubiera s sido necesario vencer mi natural propensión a respetar las opiniones agenas y las tareas, buenas o malas, de los que me han precedido en el camino escabroso que actualmente recorro.

Antes de engolfarme en la relación de nuestros distur_ bios, creo conveniente explicar los motivos de este proceder.

Dejo dicho, en las brimeras páginas del anterior volúmen, el orígen de la obra, y ahora juzgo indispensable revelar lo que no pensaba decir, temeroso de que mis palabras fueran interpretadas como un amargo reproche dirigido á alguno de mis compatriotas, o como la expresión de un sentimiento de

PROLOGO.

Luego que se publicó el primer volúmen de esta nora, concei la magnitud de la empresa que habia acometido; hasta entonces no experimeté las difficultades de su continuación, Tentado estuve de abandonar un trabajo, que mi iauticiencia me representable come may superior a mis fuersos. Betas ideas me hubieran obligado a desistir de mi propósito, si la atenta consideración de las nobles causas que obtaron en mi maino, cara dar a luz el tomo anterior, no me hubieran estrechado a lievar adelante wis labores, aim cuando para esto musiera a sido necesario vencer mi nateral propensión a respetar las opiniones agenca y las tareas, brenas o malas, de los que me han precedido en el camino escabroso que actualmente recorro. Antes de engolfarme en la relación de nuestros distur bios, creu conveniente explicar los motivos de este proceder. Deto dicho, en las brimenas dequas del anterior vold men, el origen de la obra, y ainma just andispensable reveler to que no pensaba decir, temerasa no que mis palabras fueran interpretadas como un suargo represa dirigido a alguno de mis compatriotas, o como la exterdatan della sentimiento de

vanidad de que estoy muy ageno. En la comprometida situación en que me encuentro, fueza es que exponga a los lectores, la razón de mi conducta, cuando tan sincera como paladinamente he confesado la pequeñez de mis alcances; de otra manera, pudiera pensarse, que aquel frasismo envolvía un artificio con que procuraba excusar los muchos defectos de mi escrito, siendo así que en el cuerpo de la obra, revelaba seguridad en mis juicios, lo que tal vez pudiera interpretarse como una pretención a distinguirme entre las personas, que con mejores elementos para historiar, los sucesos de la época, han guardado hasta hoy, un tímido silencio.

Es incuestionable que los mexicanos poseemos hombres de gran talento, de vasta instrucción, y cuyos conocimientos darían honor al país mas adelantado de la tierra. Entre estos, hay algunos que han podido y pueden escribir una historia perfecta de las revoluciones ocurridas en la República, pero desgracia damente, todos ellos se han retraido de emprender esta clase de trabajos, no obstante el honor que les resultára, así como fuera de provechoso a las generaciones venideras.

La causa que motiva esta fatal omisión, será por ventura, el temor de expresarse con franqueza y libertad, en presencia de los hombres que han representado el primer papel en los disturbios civiles? ó será por que se quiere aguardar, a que el transcurso de los años, enfrie los odios y las pasiones politicas del momento?

absolutemente de una cora, por conde la postariana pueda juxgar

lo tomusée en comple la que debié ser en éponse de transicion.

vanidad de que estoy muy ageno. Em la comprometida altuación en que me encuentro, fueza es que exponga a los lectores, la razón de mi conducta, cuando tan sincera como peladinamente ne confesado la requeñez de mis alcances; de otra munera, pudiera pensarse, que aquel frasismo envolvía un artificio con que procuraba excusar los muchos defectos de mi escrito, siendo así que en el cuerpo de la obra, revelaba seguridad en mis juicios, lo que tal vez pudiera interpretarse como una pretención a distinguirme entre las personas, que con mejores elementos para historiar, los sucesos de la época, man guardado nasta hoy, un tímido silencio.

Es inomestionable que los mexicanos poseemos hombres de gran telento, de vasta instrucción, y cuyos conocimientos darian homor al país mas adelantado de la tierra. Entre estos, hay atgunos que han podido y pueden escribir una historia perfecta de las revoluciones ocurridas en la República, pero desgracia damente, todos ellos se han retraido de emprender esta clase de trabajos, no obstante el homor que les resultára, así como fuera de provecnoso a las generaciones venideras.

La causa que motiva esta fatal omisión. Será por ventura, el temor de expresarse con fremigueza y libertad, en presencia de los nombres que han representado el primer papel en los disturbios civiles? ó a será por que se quiere aquardar, a que el transcurso de los acos, entrie los odios y las pasiones políticas del momento ?

¿ Espérase, acaso, que la sanción del tiempo allane estos tropiezos, y que ella venga a servir de justificante a los funcionarios públicos?. Cuando tan mal y tan inicuamente hemos usado de la libertad de escribir, ¿ se tendrá espe_ ranza de que la prensa periódica conserve la puntual memoria de los hechos, y transmita a la posteridad los documentos y los datos en que debe apoyarse su inexorable fallo?. Cuando los actores y los testigos de los acontecimientos , miran con indiferencia que la noche de los tiempos ofusque los sucesos contemporáneos, quien esclarecerá o desenmarañará el hilo de nuestros continuos vaivenes, ni quien explicará los misterios de iniquidad que abundan en la historia ?. Yo, a la verdad, no acierto a designar el origen del menospre cio con que los talentos mas privilegiados del país, han visto que el tiempo y las circunstancias, así como la brosa de las pasiones, embrollen la verdad de la historia. De aquí a provenido el menoscabo de las glorias nacionales, puesto que no tenemos un libro que de a conocer nuestros recientes infortunios, y la causa eficiente de todos los desastres de file than the man (empling an all that such his la República.

Treinta años há que nos contamos en la familia de las naciones; en este periodo, han ocurrido acontecimientos dignos de una perpetua remembranza, y no obstante el grado de civilización en que nos hallamos, apenas puede citarse uno que otro escrito en tan importante materia. Con todo eso, México carece absolutamente de una obra, por donde la posteridad pueda juzgar lo, tomando en cuenta lo que debió ser en épocas de transición.

& Esperase, acaso, que la senoton del tiempo allene estos tropiezos, y que ella venga a servir de justificante a los functionarios publicos?, Cuando tan mal y tan informmente hemos usado de la libertad de escribir, e se tendra cape_ ranza de que la premaa periodica conserve la cuntual memoria de los hechos, y transmita a la costeridad los documentos y los datos en que debe apoyarse su inexernele falle". Quando los actores y los testigos de los acontecimientos , mitan con indiferencia que la noche de los tiencos prueque los sucesos contemporáncos, a quien esclerecerá o desenharafará el milo de nuestros continues valvenes, mi quien explicaria los misterios de iniquidad que abandan en la historia ?. Yo, a la verdad, no soierto a designar el origen del menespre_ cio con que los talentos mas privilegiados del país, han visto que el tiempo y las circunstancias, así como la bresa de las pasiones, embrollen la verdad de la historia. De aquí a provenido el menoscabo de las glorias nacionales, paesto que no tenemos un libro que de a conocer nuestros recientes infortunios, y la equas effotente de todos los desastres de la República,

Traints and his que nos contenos en la familia de 158 naciones; en este periodo, han ocurrido acontecimientos dignos de una perretas remembranas, y no obstante el grado de civilización en que nos hallamos, apenas puede citarse uno que otro escrito en tan importante meteria, Con todo eso, México carece absolutamente de una obra, por donde la posteridad pueda juzgar lo, tomando en ouesta lo que debió ser en épocas de transición.

El primero que ensayó a escribir la historia de nuestras revoluciones, fué el Licenciado Don Carlos María Bustamante.

Sus publicaciones, no son una obra completa ni seguida, sino mas bien unas apuntaciones en forma epistolar. Tenemos tambien, de este autor, otra multitud de artículos históricos que se hallan dispersos en la colección de sus escritos, cuya mayor parte han desaparecido o son muy raros.

Bustamante tenía furor de escribir sobre todas materias:

como jurista, teólogo y crítico, dio a luz variedad de opusculos

pero su manía favorita, durante su larga vida, fue escribir la

Historia antigua y moderna de México. Siendo la inconsecuencia

y la adulación, el distintivo característico de sus obras, es

claro, que la mayor parte de ellas, son indignas de fé. Con

razón pues, la generación actual, ha acogido como una verdad inconcusa, el juicio que emitió un escritor célebre, al delinear

sus trabajos literarios y su vida pública.

Parafraseando aquellos conceptos, no vacilo en decir, que la imaginación del Licenciado Bustamante era semejante a la de un niño enfermo, y su crítica a la de una vieja caduca. Habiendo tenido entrada franca a los Archivos nacionales, se extrajo multitud de documentos importantes, tomó para sí, lo que mejor le acomodaba, y fué tan torpe como innoble en el uso que hizo de los datos mas interesantes. Como escritos y como Diputado, no obedeció mas que a sus pasiones, que como hemos dicho, fue ron las de un hombre sanguinario que se cebaba cruelmente en las victimas de la fortuna.

Era el panegirista mas rendido del poder triunfante, pero

El primero que ensavó a escribir la historia de nuestras revoluciones, fué el Licenciado Don Carlos María Bustamente. Sus publicaciones, no son una obra completa ni seguida, almo mas bien unas apuntaciones en forma epistolar. Tenemos tambien, de este autor, otra multitud de articulos nistóricos que se hallan dispersos en la colección de sus escritos, ouya mayor parte nan desagarecido o son muy raros.

Dustamente tenía furor de escribir sobre todas materias:

como jurista, teólogo y crítico, dio a luz variedad de opusculos
pero su manía favorita, durante su larga vida, fue escribir la
Historia antigua y moderna de México. Siendo la inconsecuencia
y la siulación, el distintivo característico de sus obras, es
clara, que la mayor parte de ellas, sen indignas de fé. con
razón pues, la generación setual, na acogido como una verdad ing
concuesa, el juiçio que emitió un escritor célebre, al delinear
sus trabajos literarios y su vida pública.

Interfraseands aquellos conceptos, no vacilo en decir, que la imaginación del Licenciado Sustamante era semejante a la de un nico esfermo, y su crítica a la de una vieja caduca. Nabien do tenido entrada franca a los Archivos nacionales, se extrajo multitud de ducumentos importantes, tomó para al, lo que mejor le acomodaba, y fué tan torpe como innoble en el uso que nico de los datos mas interesantes. Como escritos y como Biputado, no obedeció mas que a sus pasiones, que como hemos dicho, fue ron las de un nombre sanguinario que ne cebaba cruelmente en las victimas de la fortuna.

Era el panegirleta mas rendido del poder triunfante, pero

cuando sanaba la hora del infortunio, entonces daba otro giro a su pluma, he insultaba, vejaba y oprimia al hombre caido.

Bastará revisar superficialmente cualquiera de sus obras, confrontándolas unas con las otras, para persuadirse de que fué un escritor sin fé y sin conciencia. Tras de Bustamante, vino una notabilidad bajo todos conceptos, y a quien la historia dedicará una página de tinta obscura: ya se comprenderá que quiero hablar de Don Lorenzo de Zavala.

Este célebre personaje comenzó a figurar desde los primeros dias de nuestra emancipación política. Debido a su gran talento y profunda instrucción, descolló entre los políticos de aquel tiempo, y se habrió paso hasta llegar a los primeros puestos del Estado: como Gobernador, Ministro, Senador y Diputado incurrió en inmensasas aberraciones; como caudillo del partido demagógico, hizo inmensos males a la Nación; los odios políticos perturbaron su razón y lo arrastraron hasta parecer como el agente y director de los enemigos de su patria.

Un hombre dotado de pasiones tan volcanicas, era natural que transmitiera a sus escritos, una vehemencia y parcialidad suma, que debian hacerlo incurrir en notorias injusticias.

Los torbellinos políticos lo arrojaron a Paris, y allí es donde, el año de 1830, publicó sus Ensayos Históricos de la Revolución de México. Esta obra esta muy lejos de corresponder a la alta capacidad del autor: ella no es otra cosa que un compendio de los acontecimientos mas notables, desde 1808 a 1830, y mas propiamente es, una galeria de retratos bosque.

cyando sanaba la nora del infortucio, entoncea dada otro giru a su pluma, ne insultada, vejada y oprimia al noabre caido.

Bastará revisar superficialmente cualquiera de sus obtas, con frontándolas unas con las otras, para persuentrae de que fue fue un escritor sin fe y sin conciencia. Tras de Sustamente, vino una notabilidad bajo tonos conceptos, y a quien la historia dedicará una págica de tinta obscura: ya se comprenderá que quiere nablar de Don Lorenzo de Savala.

Este octebre personaje comenzó a figurar desde los primares dias de questra emancipación política. Debido a su gran talento y profunda instrucción, descolló entre los políticos de aquel tiempo, y se habetó paso hasta lisgar a los primeros puestos del Estado: como Gobernador, Ministro, Senador y Liputado incurrió en indensasas aberraciones; como cabdillo del partido demagógico, higo ismensos males a la Unción; los del partido demagógico, higo ismensos males a la Unción; los catos políticos perturbaron su razón y lo arenavraron nueva parecer como el agente y director de los enemigos de su patria.

Un nombre dotado de rasiones tan volcanicas, era natural que transmitiera a sua escritos, una velemenola y parcialidad suma, que debian nacerlo incucrir en notorias injusticias.

Los torbellinos políticos lo arrojaron a Faria, y allí es donde, el aro de 1830, públicó aus Ensayos Mistóricos da la Revolución de México. Esta obra esta muy lejos de cordesponder e la alta capacidad del autor: ella no es otra cosa que un compendio de los acontecimientos das notables, desde lons acontecimientos das notables, desde lons a 1830, y mas propiamente es, una galeria de retratos bosque.

jados, con pincel que puso en sus manos la ira y el encono.

En cuanto a los hechos, Zavala incurre en equivocaciones subs_
tanciales, su narración es diminuta, la fisonomia de los parti_
dos inexacta o equívoca en la mayor parte de sus rasgos, y so_
bre todo, el lector imparcial, nota con sentimiento, que el autor
tiende a santificar los hechos de un partido y anatematizar
los actos del contrario; este pensamiento es llevado con cons_
tancia en toda la obra. No deben pues extrañarse, sus califica_
ciones avanzadas, las contradicciones en que incurre, ni sus ab_
surdos en materias religiosas. Zavala escribió, verdaderamente,
para sincerarse de sus faltas, y tambien para buscar un leniti_
vo a la heridas de su amor propio, que nesecitaba un asunto en
que pudiese desfogar sus odios personales.

Despues de Lorenzo de Zavala, debemos mencionar, entre los pretendientes al rango de analistas mexicanos, al presbítero, doctor D. José Maria Luis Mora, por haber publicado algunos artículos aislados, sobre uno que otro acontecimiento. Su trabajo mas notable en esta linea, es la Revista Política, que encabeza el Tomo Primero de sus obras sueltas, publicadas en Paris, el año de 1837, cuando emigró al extranjero por voluntad propia.

El doctor Mora, ha gozado de una reputación muy ventajosa como literato y como estadista; sus escritos y su conducta en los negocios, de verdad que no merecen los grandes encomios que le prodigan susuparciales. El espíritu de facción ha hecho que los discursos que circulan bajo su nombre, haya sido aco_ jidos con benevolencia y aún con entusiasmo, mas los hombres